

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

Orihuela 15 de Diciembre de 1906.

REDACCION:

DIRECCION Y ADMON.:

Alfonso XIII, 4 dupl.º entre

No se devuelven originales.

De interés local

Aunque ya nos hemos ocupado muchas veces de nuestros caminos vecinales pidiendo un remedio para el estado deplorable en que se encuentran sin que nadie nos escuche, debemos insistir:

Nunca mejor ocasión, ahora que haciendo más falta, están más intránsitables por efecto de las últimas lluvias.

Esta ciudad tiene toda su vida y toda su riqueza en la vega fertilísima que la rodea. Si nos incomunicamos con ella serán desastrosos los efectos.

Próxima la Pascua acude la población rural á la ciudad para proveerse en sus comercios de las ropas de abrigo y de lo más necesario allá en el aislamiento en que viven.

Al mismo tiempo los huertanos y los habitantes de los pueblos circunvecinos traen á vender sus frutos y el producto de sus industrias.

En ninguna parte como en Orihuela se necesitan tanto buenos caminos vecinales, y sin embargo no los tenemos.

Todo el mundo conviene en esto. Los propietarios de los caminos de Beniuel y Cartagena, parece ser que tuvieron el plausible propósito de arreglarlos contribuyendo todos á ello por medio de un reparto.

Hay más: los trabajos se comenzaron en uno y otro sitio.

Muy pronto debieron cansarse algunos y se desalentaron los más, por que se suspendió el arreglo y suspendido queda.

Así es que sólo el camino de Molins recibirá algunas reparaciones. Los demás quedarán en un estado imposible de transitarlos hasta que Dios quiera.

No será esto lo peor. Muchos pueblos de la comarca progresan con gran rapidez, extendiendo su industria, reforzando su comercio, mejorando la si-

tuación del obrero, procurando por la enseñanza, creando centros y edificios que dedican á expansiones cultas y restan devotos á la taberna. Son dignos de citarse estos ejemplos.

Nosotros sin caminos entregados á la rutina y al placer de hablar mal del vecino no hemos reparado que podemos quedarnos rezagados el mejor día.

Ese momento será cuando la población rural encuentre más comodidades para trasladarse á otra parte, andando la misma distancia, donde concluidos sus negocios, tengan tiempo y algo que ver.

Una cosa tan esencial como son los caminos vecinales, que todos los necesitamos, están en el abandono más completo.

No sabemos ya á quien y como pedir el arreglo de los caminos.

Podemos decir únicamente que de seguir así las cosas, pronto se borrarán hasta las huellas de esas vías que nos comunican con todos los pueblos que nos rodean y que forman parte de nuestra hermosa vega.

CAMINO ADELANTE

No había que darle vueltas. Para ganar el pan de cada día, era necesario sudar de firme y aún así entre fatigas y malas razones, no se podía vivir.

Sabía *Guacho* las peripecias del mundo; había luchado mucho con él y conocía á la perfección las calamidades de que estamos rodeados.

Con sus doce horas de trabajo diario y dos pesetas no muy bien contadas, trompiqueaba un día y otro para sacar adelante aquel hermoso retoño que había llevado á la fosa en su nacimiento, á su *Maruja*, sanota lugareña que con *Guacho* compartía las negruras del matrimonio necesitado.

Pero no estaba del todo descontento. Fornido, trabajador y rebosando salud, se sentía orgulloso de poder llevar adelante á su pequeña *Marujilla* sin la miseria que rodeaba á otros compañeros más desdichados que él, que trabajaban un día para descansar cuatro. ¡Aquello sí que era angustia!

Pero también á *Guacho* le tocó la china. El paro forzoso obligó á padie é hija á menudear los ayunos, siendo lo peor que no se veía solución favorable á aquella aflictiva situación. El corazón de *Guacho* sufría dolorosamente al pensar en las privaciones de su pequeña.

No había remedio; era necesario andar mundo y buscar lo que allí donde gastó las fuerzas de su juventud le faltaba. No por él, sino por su idolillo...

Y una mañana de invierno crado con *Marujilla* á la espalda emprendió el camino. La impedimenta no le pesaba le pesaban los descaros y sofiones que recibía en cuantas puertas posaba sus plantas para mendigar trabajo.

Un hueso que roer, ó un mendrugo de pan negro y durísimo, era lo más que recibía.

Camino adelante como el húngaro vagabundo, nunca encontraba el final de su via crucis. El cierzo azotaba día y noche su cara, la debilidad se apoderaba de sus carnes, los pies amoratados de apisonar nieves y pedruscos, se negaban á caminar; pero nunca le faltaba el supremo esfuerzo para la nueva jornada. Siempre, siempre camino adelante.

El cansancio se apoderó de él y su cabeza daba vueltas. Era de todo punto inevitable el descanso.

Y allá, en un chozo abandonado, donde poder guarecer de la nieve y el aire cortador á su *Marujilla*, hizo alto.

—Bien ó mal se vive por estos mundos—reflexionaba—y nunca falta un alma caritativa que proporcione el lastre que el estómago necesita...

Pasaron los minutos y ya iba á reanudar su marcha cuando escuchó un quejido. Quedóse perplejo, dudó unos momentos y escudriñó después en tanto que á la pequeña embargaba apacible sueño.

No buscó mucho; á pocos pasos del chozo, un niño de pocos meses mal envuelto en sayos viejos, tiritaba al soplo del viento. No había duda, se trataba de un inhumano abandono.

Pero no dudó *Guacho*; pedir protec-

ción en aquellas soledades era inútil; denunciar el caso á la justicia en el próximo poblado, comprometido. Y tomó el partido que mejor le pareció.

Cargó de nuevo con *Marujilla*, arrebujó entre su brazos el halálzgo y já vivir! Con lo que pasan dos pasarán tres—pensó—y emprendió la caminata en busca de trabajo.

¡Camino adelante, siempre, siempre camino adelante!

L. del C.



Blay, el exquisito escultor catalán que tan á maravilla interpretara el alma de femeniles cabezas y que acertó á comunicar al mármol el espíritu del minero vizcaíno, acaba de dar nueva prueba gallarda de su valía en el monumento al Doctor Federico Rubio, que se ha inaugurado en Madrid, en los jardines fronteros al Instituto que fundara el ilustre operador, gloria de la cirugía moderna.

El monumento, de que ofrecemos un apunte, y sobre el cual volveremos probablemente á tratar, por su importancia artística, representa á la Humanidad—una bella matrona—presentando al Doctor Rubio á la admiración de las generaciones venideras, simbolizadas por un grupo de niños. El doctor muéstrase en su habitual actitud de meditación.

El conjunto de la obra es grandioso, severo é interesante.

La inauguración se ha verificado con

la solemnidad que el caso requería y con asistencia de las más altas personalidades de la ciencia médica.

El monumento del Doctor Rubio será, indudablemente, de cuantos ofrece Madrid al aire libre, uno de los que más merecieran que se les haga una visita.

Fragmento de una Epístola

¡Nunca de la traición bebí el veneno!
Sé que nutre la tierra seres viles
á quienes causa daño el bien ajeno,
como sé que en el prado más ameno
se arrastran escondidos los reptiles,
¿Pierde por eso el prado su frescura?...
Nada en el bien ni el mal hay que me asombre;
una llama ennegrece, otra fulgura;
yo admiro la creación, no la criatura;
amo la humanidad ¡desprecio al hombre!

Manuel del Palacio.

De varias cosas

El telégrafo sin hilos en el Polo

Los miembros de la expedición Wellman al Polo Ártico, en la actualidad en Hamerferf, la ciudad más septentrional de Europa, está haciendo los preparativos para la gran invernada boreal. Entre otras cosas, están arreglando los globos que llevan para hacer el viaje por los aires, y para comunicarse con el mundo habitado preparan una estación de telégrafo sin hilos, entre la isla de los Daneses y Hammerfertf. Desde el buque que llevan para la expedición podrán comunicarse con el Norte Europa. La distancia entre las dos estaciones es de 1.030 kilómetros, es decir, la mitad aproximadamente de la distancia entre Hammerfertf y el Polo Norte.

Una mujer rara

No se trata de otra mujer hombre; eso ha resultado ya cursi y de todos los días; se trata de la Srta. Berta Krupp, hoy esposa del Sr. Enrique Von Bohlen Halbac, que se empeñó en ponerse al frente del negocio de los cañones, obsesión que costó trabajo quitarle de la cabeza y que sólo consiguieron los miembros de su familia á fuerza de razonamientos, súplicas y aún de lágrimas. Pero lo más raro de todo es que á pesar de tener una renta de más de cinco millones de duros, jamás ha llevado un traje que valga más de veinticinco. ¿No es una mujer verdaderamente rara? Es única.

Las perlas de California

Un grupo de capitalistas que radica en La Paz, en Muligé y San José del Cabo, en la península mejicana de California, se ha constituido en Sociedad para hacer la pesca de perlas en los mares de la península, y realizar el negocio bajo una forma amplia y bien dirigida, á fin de que produzca los resultados que de él pueden obtenerse.

Al efecto, ha encargado á Alemania un gran número de escafandras y linternas submarinas, escalas y otros aparatos actualmente usados en Europa en todas clase de trabajos submarinos. El pedido acaba de llegar á La Paz y la empresa se ocupa ahora en organizar los

trabajos de explotación y en contratar á los operarios que han de trabajar como buzos.

Además tiene dispuesto exportar las perlas que extraiga del fondo del mar, y por lo que respecta á la concha que las encierra la utilizará en la elaboración de botones, para cuyo objeto fundará una fábrica en esa misma península.

Estos modernos no desperdician nada y en ello hacen perfectamente, pues con lo que los antiguos tiraban, hoy se hacen ricos muchos industriales.

INFORMACION

El libro «El Lazo Negro» que acaba de dar á la publicidad nuestro querido amigo D. Andrés de Lacárcel, con un prólogo del Dr. Sargent, se halla de venta en el comercio de bisutería, perfumería y modas de D. Manuel Clemares (Alfonso XIII)

Ha regresado de Mallorca donde se hallaba el arcipreste de esta Catedral D. Miguel Roca.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión por segunda convocatoria. Muchos señores concejales están demostrando una pereza que no comprendemos. De antemano se sabe cuales son las obligaciones del que se aceptan con un cargo de esta naturaleza.

Después de haber pasado unos días en su finca del campo de Salinas, ha regresado nuestro particular amigo el comandante don Adolfo Lizón y distinguida familia.

Por la Caja de reclutamiento de Orihuela, se ha remitido á la Alcaldía relación de los individuos que en su día deben incorporarse á la referida caja, por ser los útiles que resultaron en el cupo señalado á esta ciudad para el reemplazo de 1905 por la comisión mixta.

El total de los comprendidos en dicha lista son 79.

Se ha recibido en esta Alcaldía, donde pueden pasar á recogerlo, el certificado de soltería de D. Juan Ramos Cremades y Roque Belmonte García.

Previa subasta celebrada en el salón de sesiones de nuestro Excmo. Ayuntamiento le han sido adjudicados los derechos del rastro para el año próximo 1907, por la cantidad de 30.512 pesetas y la de puestos públicos por 12.060 pesetas á Teodoro Cutillas Murcia.

La de pesos quedó desierta por falta de postor.

La Compañía Arrendataria de la «Gaceta de Madrid» ha dirigido á todos los párrocos una circular participándoles que por reciente disposición están obligados á recibir dicho periódico oficial.

Sabemos de algunos párrocos que han protestado contra esa imposición ministerial, pues no están dispuestos á pagar al año las 20 pesetas que cuesta la suscripción.

En los sitios de costumbre han sido expuestos los anuncios del próximo debut en nuestro teatro de la Compañía dramática del señor Salvat.

El debut será el jueves 20 del actual.

Dícese que Gobierno rebajará la tasa para el franqueo de las cartas.

Se pagaran diez céntimos en vez de quince.

Decididamente parece que se reunirán los gallistas mañana tarde á las tres en el circo instalado en la calle de Unión Agrícola.

Registro civil.

Inscripciones verificadas durante las últimas 24 horas.

NACIMIENTOS:—José Antonio Ortuño Grau, Pedro Hernández Ortuño y Carmen Salinas Rocamora.

MATRIMONIOS:—o.

DEFUNCIONES:—Francisco Salar Sarmiento, Joaquín Cánovas Soria, Antonio López Palomares y María Guirao Belmonte.

SOMBRERERIA
DE
Pascual Garcia
Plaza de la Soledad Orihuela

Gran surtido en sombreros y gorras de todas clases y formas.

Únicamente que tiene á la venta el sombrero italiano marca REICCI.

i Sombreros imper desde 6,50 pesetas en adelante.

Visitar dicho establecimiento y os convenceréis de lo anunciado.

Joaquín Sánchez Ballester

Representante de los señores ingenieros D. Tomás Aznár é hijos, tiene el gusto de ofrecer al público todas las maquinarias para a elaboración de la fabricación de vinos y aceites con las nuevas pisadoras mecánicas, y los últimos modelos de prensas con columnas de doble palanca y jaula interior, prensas de cuatro columnas sistema racional y prensas hidráulicas con cilindros de acero fundido y todo cuanto se pida en estos artículos.

También ofrezco vigas de doble tiro es de cocia. fundición de columnas, balustradas para escaleras y balcones y todo lo concerniente á fundición y maquinarias, para lo cuas presentaré á quien lo pida dibujo planos y presupuestos con precios sumamente reducidos.

SAN PASCUAL 44

Clase teórica y práctica de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

Clases de Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría, propios para el bachillerato ú otras carreras especiales.

Preparación completa de las asignaturas para el ingreso en el Banco de España.

Para detalles al profesor D. JOSÉ BENLLOCH.

Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARÉ, garantizado por persona de responsabilidad,

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

Imp. de Luis Zerén.

MAQUINA SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela.—Mayor, 9.

En este establecimiento. Se rifa una bonita maquina de coser Gabinete Secretaire, espuesta en el aparador de dicho establecimiento la persona que tome una Maquina en dicho establecimiento sea á plazos ó al contado se le regalará un número.

Maquinas desde 90 pesetas en adelante.

Recomendamos la Maquina Bobina Central para trabajos artístico y uso domestico.

Pesetas 587-Precio del mueble que se rifa.

La Maquinista Alcoyana
José y Desiderio Boronat

ALCOY

Grandes talleres de construcción y fundición de hierro y metales.

Especialidad en toda clase de máquinas para la elaboración de vinos y aceites. Molinos harinosos.—Instalaciones para riego.—Norias y bombas de diversos sistemas.—Máquinas de vapor y calderas.—Construcciones metálicas, Depósitos armaduras, puentes etc.—Máquinas de papel continuas y redondas.

Catálogos y presupuestos gratis
Todos nuestros aparatos se venden con garantía.

Para más informes dirigirse á nuestro representante en esta

D. JUAN MARIN
Santa Lucia.

AGENCIA DE ENCARGOS DE **Pascual Martinez**

Servicio fijo entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torre Vieja, Elche, Alicante y pueblos intermedios y su región en combinación para Valencia y Barcelona.

AGENCIAS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Rocamora 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Sociedad, 13. En Cartagena D. José Gomez, S. Francisco 1. En Torre Vieja D. Antonio Garcia, Rodas, 15. En Elche D. Diego Maciá, Comisario, 5. En Alicante Pascual Martinez, Isabel 2.ª 2. En Valencia Sr. Cuenca, Calle del Lobo, 3. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon 8.

Salidas para los indicados puntos todos los días, y regreso lo mismo.

El servicio entre Torre Vieja y Albaterra se hace por Albaterra y entre Alicante y

Nurcia y Cartagena por D. Pascual Marínez y su sobrino D. Antonio García.

NOTA. Siende esta agencia la más antigua y acreditada de la región y la que cuenta con más garantías y seguridades para sus clientes, ruega á estos no sufran errores al entregar sus encargos. Agencia en Orihuela

Mariano Huertas, Rocamora, 5.

En la Freneria, núm. 33

Gran centro de encargos á domicilio

entre

Murcia, Cartagena, La Unión, Archena, Blanca, Cieza, Calasparra, Orihuela, Elche, Alicante, y Torre Vieja, y todos los puestos intermedios en ambas líneas a cargo de

ANTONIO ROS CLARES

con sucursales para recoger y entregar los encargos en las poblaciones siguientes:

En Murcia; Antonio Ros Clares, Freneria, 33

En Cartagena: Gregorio Briones, Duque 4.

En La Unión: Pedro González Tallier, 8.

En Elche: Francisco Ferrandiz.

En Alicante: Manuel Brú, Calatrava, 14

En Orihuela: Justo Giménez Fabregat, Corredora, 10.

En Torre Vieja; Manuel Bru, Caballero de Roda

En Cieza: Luis Aneya, Comercio.

Salida: Todos los días por los trenes de la mañana y regreso en los trenes de la tarde.

El servicio entre Murcia y Orihuela en este Centro se hace á todos los trenes.

Los encargos de Cartagena para Orihuela y Torre Vieja se entregarán en la misma noche, para lo cual se viaja todos los trenes entre Murcia y Alicante en combinación con el tren correo de Cartagena.

Prontitud, economía y responsabilidad para toda clase de encargos, en la Freneria, 33.

Con motivo de la presente temporada de baños y para complacer á mis clientes, esta Agencia de la Freneria, 33, ha montado un servicio especial para las playas de Alicante Santapola, Torre Vieja San Pedro del Pinatar, San Javier, Los Alcázares Lós Urrutia, Los Nietos, Cabo de palos y viceversa

No equivocarse para este servicio, agencia de encargos de la Freneria, 33.

Disponible

Disponible